

Rebaja en los Precios de Pasaje

Para puntos en la Costa del Pacífico.

— De la Ciudad de México á —

(*) S. Francisco (Ruiz divers.)	S. Francisco S. Diego y Los Angeles	Portland, Seattle y Tacoma.	FECHAS DE VENTA.	LIMITE.
\$222.80	\$180.30	\$205.30	De Mayo 30 á Sepbre. 28 1912 inclusive. De Junio 10 á 18 1912 inclusive. De Agosto 27 á Septiembre 3, 1912.	Octubre 31, 1912. Agosto 12, 1912. Octubre 31, 1912.
\$212.80	\$170.30			
\$212.80		\$195.30	Mayo 25 26, Junio 1, 2, 3 y 4, 1912. Junio 25 á Julio 3 1912 inclusive. Julio 9 y 10, 1912. Octubre 10, 12 y 13, 1912.	Julio 27, 1912. Agosto 27, 1912. Sepbre. 11, 1912. Novbre. 15, 1912.

(*) Viaje de ida por ferrocarril exclusivamente, regresando por mar ó tierra á Portland, ó por mar á Seattle, y de Portland ó Seattle por ferrocarril, vía Huntington ó Billings al punto de partida. Precios reducidos en proporción desde otros puntos. Para mayores informes diríjanse al Agente de Boletos.

Ferrocarriles Nacionales de México.

PREVISION

POLITICA SANITARIA PREVENTIVA.

Para combatir la peste no basta la acción de los Poderes Públicos, la acción oficial. Se necesita indispensablemente la acción de la sociedad, la acción particular. Cuando la acción del gobierno, encaminada á sanear, se une ó asocia la acción de los ciudadanos, convergente al mismo fin, se facilita singularmente la obra higienizadora. En los países anglosajones, escandinavos y germánicos marchan de consuno las dos acciones, y de ahí la prodigiosa eficacia de la higiene en dichos pueblos. Puede la acción oficial limpiar á una ciudad, librarla de inmundicias, mantenerla aseada, castigando fuertemente, con multas y prisión, á los que ensucian la vía pública, arrojando á ella basuras, detritus, trastes viejos. Puede la acción oficial entrar en las casas, desinfectarlas y obligar á sus dueños á escalarlas una vez al año, por lo menos, ó cada vez que se desocupen. Todo esto se hace en los países de gran higiene. Pero todo esto, con ser mucho, no satisface por completo las exigencias de un alto ideal higiénico, si á ello no se añade la limpieza ó el aseo personal. De ahí la necesidad de la acción particular para asegurar la higiene individual. Ahora bien, no hay higiene personal, esto es, limpieza, donde la gente no se baña, ó se baña poco, de tarde en tarde. La higiene personal es la base de la higiene doméstica y de la higiene urbana. El ciudadano limpio que tendrá limpia su casa, por muy pobre que sea la vivienda. Y cuando es buena la higiene doméstica, lo es también la higiene urbana. Puede la acción oficial obligar á bañarse á los niños de las escuelas públicas, instalando en ellas duchas en número suficiente, y puede, igualmente, imponer el baño á la población carcelaria. Puede obligar, asimismo, á todos los propietarios á instalar duchas en sus casas, pero el desaseado no utilizará el baño, aunque lo tenga á mano. De ahí la necesidad de la acción privada en materia de higiene. Bien está que el Poder Público atienda á la higiene ó saneamiento de las ciudades, á la desinfección de las casas, pero los ciudadanos son los que, principalmente, deben cuidar la limpieza de sus viviendas y del aseo personal. En casi todas las poblaciones orientales no hay ni higiene urbana ni higiene doméstica, porque los ciudadanos

son sucios. En esos pueblos no hay baños y el jabón no se conoce. Por eso es, entre ellos, endémica la peste. Lo repetimos, el gobierno puede decretar, imponer, la higiene urbana. Puede desinfectar las viviendas. Esto se hace en los países nórdicos y centrales de Europa, y esto se hace, igualmente, en el Japón moderno. Pero no puede imponer la higiene personal, porque no puede obligar á nadie á bañarse. Esta higiene es tan necesaria como la doméstica, como la urbana. Conviene repetirlo incesantemente: *la peste únicamente se ceba en los lugares sucios*. La peste no se desarrolla donde hay limpieza personal, limpieza doméstica, limpieza urbana.

La peste bubónica, como la cólera, es un producto de la suciedad de los países orientales. Contra la peste, por consiguiente, no hay más que antisepsia y desinfección, es decir, limpieza. En sanidad, como en todo, es preferible la política preventiva á la política represiva. Bien está que ahora con la peste declarada, se limpien y saneen las ciudades, pero mejor hubiera sido que esto hubiese hecho antes. Todos los recursos sanitarios que ahora se están movilizando para contener y ahogar la peste, hubieran podido utilizarse para prevenirla. El grito que ahora resuena en toda la República: *«limpieza personal, limpieza doméstica, limpieza urbana»* debió ser el grito de antes, debió ser el grito de siempre. Esta triple limpieza hay que tenerla en todos los tiempos, y no únicamente en los tiempos de epidemia. Ahora, ante la peste declarada, *improvisamos* contra ella todos los medios higiénicos que se consideran eficaces para combatirla. Está bien. Pero, ¿no hubiese sido mejor que la hubiésemos prevenido haciendo antes lo que ahora se está haciendo? (De "El Mundo," de la Habana.)

Grandes reformas en los mapas

Los mapas trazados, hace diez años son correctos en lo que á Europa se refiere, pero no así en lo tocante al Africa, Asia y aún América, porque estos continentes han variado mucho en el expresado espacio de tiempo los límites de algunas regiones. Ahora hay, por ejemplo, una nueva línea divisoria entre Alaska y el Canadá y ha nacido un nuevo Estado á lo largo del camino que sigue el Canal de Panamá. Las islas cambian de dueño de un modo sorprendente, y las que un año eran verdes en el mapa, el año si-

guiente aparecen de color ocre. La isla de Santo Tomás, fué comprada por los Estados Unidos y la de Sakhalin, que era toda rusa, es actualmente mitad japonesa.

Mas por grandes que hayan sido los cambios recientes, no son nada comparados con los que setán produciendo.

UNA IDEA AÑEJA Y TONTA.

Se creía antiguamente, que una medicina era benéfica en proporción á lo repugnante de su sabor y olor; pero ya sabemos que tal idea era un disparate. No hay ninguna razón por la cual la medicina deba ofender á los sentidos más que los alimentos, y por lo mismo, uno de los triunfos más grandes que ha alcanzado la química en los últimos años, consiste en lo que se puede llamar la redención del aceite de hígado de bacalao. Todo el mundo sabe cuán asqueroso es el sabor y olor de esta droga en su estado natural, y no es de extrañarse que la mayoría de la gente declare que prefiere sufrir la enfermedad á tomar el aceite de hígado de bacalao puro. Ahora bien, es una de las leyes de la naturaleza, que un remedio que es repugnante al olfato y al paladar, y que también revuelve el estómago, no puede producir buenos resultados, pues el organismo se rebela en su contra y á gritos pide deshacerse de él. El milagro apetecido se encuentra en la PREPARACION de WAMPOLE en la cual tenemos la parte valiosa del aceite, sin los demás elementos. Este moderno y eficaz remedio es tan sabroso como la miel y contiene todos los principios curativos del Aceite de Hígado de Bacalao puro, que extraemos de los hígados frescos del bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos, Malta y Cerezo Silvestre. Tomado antes de los alimentos, evita y cura la Dispepsia Nerviosa, Afecciones de los Pulmones y todas las enfermedades que se originan por las impurezas de la sangre. "El Sr. Dr. F. Zárraga, Profesor en la Escuela Nacional de Medicina de México, dice: He usado la Preparación de Wampole, como tónico reconstituyente, con muy buen resultado." Nadie sufre un desengaño con esta. En las Boticas.

Africa es, como de costumbre el teatro de más alteraciones.

Todos sabemos que Italia está muy ocupada con la conquista de Trípoli, pero habrá pocos, probablemente que tenga una idea de lo que es dicho territorio. El área de Trípoli con su provincia hermana Benghazi, es de... 40,000 millas cuadradas.

Quizás tarde mucho tiempo Italia en dar cima á la empresa pero si no ocurre nada inesperado, es seguro que en los nuevos mapas de este año aparecerá con los colores de las colonias italianas en vez de los colores de las colonias turcas.

Algo más al Oeste, en el Congo francés, hay que hacer una alteración en el mapa africano. Francia á cambio de su libertad de acción en Marruecos, ha cedido á Alemania un territorio, doble de extenso que las Islas Británicas. Además, se habla en los círculos diplomáticos de otros cambios no menos importantes en las costas africanas.

El cambio más grande de continente asiático lo constituirá, según un periódico inglés, el reparto de Persia entre Rusia é Inglaterra. Persia es un país muy extenso, de 1,450 kilómetros de Este á Oeste, por 1,200 de Norte á Sur, con nueve millones de habitantes. Durante largo tiempo el Estado de Persia ha sido verdaderamente anárquico y en Julio del año pasado los ingleses exigieron que se pusieran las cosas en orden, pero el gobierno no lo consiguió y ahora Rusia, mandó sus tropas por el Norte, mientras que los ingleses se proponen internar las suyas por la «zona de influencia» del Sur.

En cuanto á China, nadie puede prever lo que sucederá, pero es probable que se divida, subsistiendo la monarquía en el Norte y estableciéndose la República en el Sur.

En la imprenta de "La Patria," 3ª de Revillagigedo 37 se hacen folletos elegantes y periódicos ilustrados á varias tintas.

Leyenda Porfirio Díaz

294 LEYENDA HISTORICA PORFIRIO DIAZ.—TOMO SEGUNDO

LEYENDA HISTORICA PORFIRIO DIAZ.—TOMO SEGUNDO 291

Las mismas quejas se reproducen en los otros grupos: algunas muy destempladas.

Día 7.—Parece que han llegado malas noticias. A las diez vino el Ministro de la Guerra con muchos papeles. El Presidente lo aguardaba ya con otro altero de telegramas. Como estoy de servicio paso cerca de ellos y oigo al Ministro que dice:—Parece que han dado otro golpe á Navarro. —No fué á él sino á Rábago según un despacho que me envía el General Hernández; pero eso no es lo peor sino que hay nuevas partidas en Durango y en Sonora. Vamos al plano para localizar los movimientos.

Los dos se dirigen á la otra pieza en donde están los mapas llenos de alfileres negros y rojos. Los negros son los federales: los rojos en más pequeño número pero muy repartidos son los pronunciados. Todos los días se pasan las horas los dos señores, algunas veces acompañados con el Comandante Militar General Rascón disponiendo la campaña. Yo no entiendo nada de esto, y sin embargo digo como los ayudantes y otras personas que hablan sobre el asunto: ¿No es una gran torpeza que quieran estos señores dirigir desde aquí la campaña? ¿No era mejor que la confiaran con amplias facultades á un jefe de su confianza para que sobre el terreno hiciera lo que juzgara conveniente? Cualquiera día resulta que el mismo jefe de la zona es atacado en Chihuahua y no se defiende porque no tiene orden. ¿Estará ya chocho nuestro Presidente que es tan entendido en la guerra? ¿Cómo quiere mandar desde aquí las operaciones cuando todos los días cambian de lugar los pronunciados y cortan los medios de comunicación? ¡Con razón en tres meses transcurridos no pueden hacer nada de provecho los federales!

Día 8.—Cuando metí las cartas entregadas á la portería escuché de paso que preguntó el Presidente al señor Miguel Macedo Subsecretario de Gobernación:—¿Cómo está Corral?—Está mejor pero siempre sigue delicado.—Se me figura que es el miedo lo que lo detiene en Tehuacán.—No señor, ¿por qué ha de tener miedo? el único periódico que

go más grave aún que no podemos penetrar; pero eso de aconsejar medidas odiosas en estos momentos como la persecución de la prensa y llenar las cárceles de sospechosos; eso de estar injuriando tan indignamente en *El Imparcial* á los hombres del pueblo que han empuñado las armas proclamando una causa que ellos creen justa; eso de decir ya sin emboso que deben suspenderse las garantías individuales y que se debe matar sin compasión á los rebeldes, todo, eso repito, no es para calmar la efervescencia de las pasiones sino para exaltarlas y echar sobre el Presidente las responsabilidades de todos esos astutos manejos, haciéndolo con cada uno de ellos más aborrecible para las multitudes. Apenas hace unos cuantos meses llenaban de flores la carroza del Presidente, cuando en las fiestas del Centenario atravesaba las calles céntricas de la ciudad; hoy ya no puede presentarse en ninguna sin que se le hagan manifestaciones muy significativas de desagrado. Hace poco tiempo los mexicanos todos no sólo lo respetaban, sino que lo adoraban; pero desde que se echó en brazos de los científicos, se le desprecia, se le odia y de seguro se contemplará ya con delicia su desaparición! Díganme Udes. que no es verdad todo esto, díganme Udes. que estoy mintiendo ó que siquiera estoy exagerando; díganme Udes. si nuestro viejo caudillo mantiene la misma popularidad del año pasado solamente y demuéstrenmelo con la prueba más insignificante para declararme un falsificador y un vencido. A que nadie se atreva á decirme que soy un embustero, á que ni el más fanático de sus amigos osa sostener que en una nueva elección que sea completamente libre, el hombre que fué tan reverenciado ayer, logre hoy obtener aunque sea un centenar de votos!

Todos los jóvenes oyentes se sintieron tan impresionados con este pequeño pero razonado discurso, que aunque algunos había que se encontraban indecisos en un parecer definitivo, inclinaron la cabeza como aprobando toda esta conclusión, sin que uno solo protestara contra ella.

Casillas paseó una mirada victoriosa en torno suyo y terminó diciendo: